

Suivi des propositions de la Convention citoyenne par l'Assemblée Citoyenne

Propositions retenues en Conseil Municipal du 26,09,2022

Propositions de la Convention citoyenne	Réponses apportées en 2024 par les Directions de la Ville (uniquement)	Commentaires de l'Assemblée citoyenne
HABITAT		
Donner une place à l'urbanisme transitoire,	Poursuite du Quartier Libre qui se développe et s'ancre de plus en plus dans le paysage. Le spectacle vivant joue aussi un rôle dans l'appropriation de l'espace public. Exemple : Acid Kostik, compagnie à la fois humoristique et participative qui créer à partir du quartier et avec les habitants.	Réponse satisfaisante
Créer une charte de l'urbanisme,		I'Assemblée citoyenne après plusieurs rencontres avec les acteurs du territoire a décidé de ne pas donner suite. Elle ne souhaite pas s'investir sur cet ambitieux projet dont elle considère que l'issue est trop incertaine compte tenu du devenir de la charte de Bois-Guillaume. A relancer avec l'école d'architecture
Renforcer les liens avec l'Ecole d'Architecture (E.N.S.A.N.)	Les rencontres de l'habitat participatif 2023, ont eu lieu à l'Hotel de Ville et à l'ENSAN. Interventions de la Direction de l'Aménagement et des Grands Projets pour les étudiants dans le cadre de la préparation de leurs diplômes. La Direction de l'Habitat a accueilli un étudiant ENSAN sur l'opération "ravalement de façade centre-ville Rouen". Intervention d'agent de la Direction de l'Urbanisme à l'ENSAN portant sur la présentation du patrimoine du centre-ville. La Direction des Transitions a mené un projet de mise en valeur d'une case commerciale au Châtelet avec les étudiants.	Réponse satisfaisante
Lancer des chantiers participatifs citoyens	La Ville soutien les associations favorisant les chantiers jeunes : APRE, MJC, Interm'aide emploi..., ces actions sont combinées avec les bailleurs. Il existe également des clauses d'insertion dans les marchés à renforcer dans le cadre du SPASER	Point de vigilance quant à La réelle prise en compte de ces clauses d'insertion.
Créer des lieux de convivialité avec les Maisons de quartier	La Maison de quartier n'est pas le lieu de convivialité privilégié. Les locaux sont occupés par des associations- et ne peuvent être mis à disposition. En revanche, les 5 centres sociaux culturels du territoire prennent ce rôle et proposent aux habitants du quartier de partager des moments de convivialité. Les MJC également y contribuent.	Réponse satisfaisante
Recourir au Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement	Liens avec le CAUE relatif aux échanges concernant le permis de louer, sur la base du conventionnement avec l'ADIL76 Permanences mensuelles du CAUE à la Direction de l'Urbanisme Réglementaire : conseil et accompagnement à l'instruction des ADS.	Proposition d'intégrer dans l'appel d'offre, le recours à un bureau d'étude spécifique environnement
Inclure des matériaux réemployés dans les appels d'offres	Des marchés paraissent avec la spécification d'usage des bio matériaux et réutilisation sur site des terres. Il est aussi demandé aux entreprises dans le cadre de grands travaux de démolition de favoriser la filière du réemploi des matériaux (ex : conservation des matériaux au titre de la formation des salariés)	à développer encore
Sensibiliser les professionnels aux matériaux bas carbone et bio sourcées	La création de Rouen Commerce et Artisanat, qui fédère les artisans et commerçants Rouennais, a vu la création de groupes de travail dont l'un est centré sur l'accompagnement des commerçants aux sujets relevant de la transition.	à développer encore

Diagnostiquer l'habitat insalubre	Les inspecteurs de salubrité de la DSCS interviennent sur signalement pour contrôler la salubrité des logements (115 procédures ouvertes en 2023 dont 10 procédures d'insalubrité). Le permis de louer est déjà en place depuis le 1er octobre 2021 pour lutter contre l'habitat indécent et/ou insalubre. En 2023, sur 1122 demandes, 102 permis de louer ont été refusés à Rouen. Un chiffre bien plus élevé que l'année précédente (21 refus) ce qui s'explique, selon Amèle Mansouri, « par un changement de législation, une plus grande vigilance sur les arrêtés de péril et l'augmentation de nos effectifs ». Par ailleurs une délibération https://rouen.fr/deliberation/2023-12-21/11-25 stipule le financement d'une Opération Pour l'Amélioration de l'Habitat et met en lumière des logements indignes.	Suivre les avancées de cette opération d'amélioration de l'habitat
-----------------------------------	--	--

ESPACE PUBLIC

Poursuivre la stratégie de résilience à l'échelle de la Seine	La Ville organise la fête du fleuve	Réponse satisfaisante
Une naissance, un arbre planté.	Aux vues du nombre de naissances à Rouen par an, il serait possible de dédier 1 arbre, arbuste ou baliveau ar enfant.	l'Assemblée citoyenne n'a pas mené à bien ce projet issu de la Convention citoyenne, elle n'était pas favorable à développer cette idée par ailleurs reprise depuis par le Département 76.
Développer les forêts urbaines	Plantation d'une mini forêt sur le site du panorama XXL, une autre boulevard d'Orléans, île Lacroix et Martainville. Un projet de verger est en cours au Jardin des Plantes. D'autres micro espaces sont identifiés pour y planter des fruitiers	En savoir plus
Remettre en état les fontaines	Les fontaines et les points d'eau sur l'espace public ne sont rallumés que l'été. Un projet du Budget participatif mutualisé avec la Métropole, va permettre de faire l'acquisition de 5 fontaines d'eau potable qui viendront enrichir les points d'eau déjà existants. La canopée de la place Delacroix permet aussi aux passants de se rafraîchir.	Suivre la programmation de la rénovation de la fontaine Sainte Marie
Diminuer l'artificialisation des sols	Création d'un parc au niveau du canal quartier Rouen Flaubert Opération Rouen Innovation Santé - secteur Marais Marinox (derrière CHU au sud de la route de Lyons)	Réponse satisfaisante
Planter des espèces comestibles	Les espèces endémiques viennent obsolètes avec le changement climatique, une liste d'espèces adaptées est en cours suite à la conclusion de test. Actions en cours à la DEPN avec la culture de plantes sauvages à Franqueville et intégration dans les massifs de la ville de la flore locale. Développement des vergers participatifs (champ de mars par exemple). Mise en place d'un projet du Budget participatif : un verger au Jardin des plantes.	Réponse satisfaisante
Augmenter les surfaces végétalisées sur et dans le bâti	Rôle catalyseur du coefficient de biotope mis en place au sein du PLUi. Actions de verdissement dans les quartiers Luciline et Rouen Flaubert. Accompagnement fort sur le quartier Pépinières en rive gauche.	à développer encore notamment dans le cadre de l'évolution du PLUi
Laisser la place à l'ensauvagement, la pleine terre	En cours à la DEPN, dans le cadre du plan de gestion différenciée des espaces verts, laissant plus de place à la végétation spontanée	Réponse satisfaisante
Végétaliser les zones de parking	Déménagement des places de parking dans le cadre du plan de renaturation (ex : rue de Le Nostre)	à développer encore notamment dans le cadre de la loi APER
Encourager la mise en place de trames vertes, bleues et brunes	Prévu et suivi dans le cadre du plan paysage et renaturation	Réponse satisfaisante

ENERGIE

Diminuer d'au moins 1 degré le niveau de chauffage dans les bâtiments publics	diminution d'1 degré déjà réalisé depuis avril 2022	Réponse satisfaisante
Développer les énergies renouvelables	5 projets sont à l'étude pour le développement du photovoltaïque en autoconsommation (Gymnases saint Sever et Saint Exupéry, écoles des Fabulettes et Rameaux, piscine Marvingt). Dans le cadre des coopératives citoyennes, il pourrait être envisagé de mettre le toit d'un bâtiment public à disposition. A minima, une collecte des coopératives citoyennes existantes pour permettre aux volontaires de les rejoindre. Cette réponse entre en résonance avec l'avis de l'Assemblée citoyenne.	A suivre

ALIMENTATION

Poursuivre les actions exemplaires engagées en matière de restauration collective	Lutte contre le gaspillage alimentaire avec don de barquettes non entamées à des associations. Contractualisation avec l'association Terraéo qui collecte les déchets alimentaires compostables dans certaines cantines	Réponse satisfaisante
Réemployer des produits selon leurs Dates Limites de Consommation ou d'Utilisation optimale (DLC, DLUO)	Une action pourra être mise en place à l'issue du travail sur le règlement des marchés de Rouen, en lien avec la politique des marchés autonomes dans la gestion de leurs déchets. Il faudra faire le lien avec les associations ou particuliers qui pourraient récupérer les invendus.	Action à voir notamment avec le marché St-Julien
Favoriser les commerces de proximité et les produits locaux	Le droit de préemption a été utilisé en 2023 sur la place des Emmurés. Une Déclaration d'Utilité Publique est aussi en cours au niveau de la place Alfred de Musset	A suivre et développer de façon raisonné en ayant connaissance du fort coût à supporter pour la collectivité

SANTE

Développer la collecte et la distribution de produits d'hygiène	Collecte réalisée en 2022 et 2023 par la Ville (bcs de collectes et sensibilisation des habitants). Cette opération est aujourd'hui reprise par les associations. La mission d'alerte est réalisée, la loi encadre la mise à disposition gratuite de protections périodiques pour les moins de 25 ans.	Réponse satisfaisante
Augmenter le nombre de défibrillateurs	Localisation des 21 défibrillateurs sur le site internet de la Ville	Réponse satisfaisante
Former les habitants pour faire face aux risques sanitaires	Travail sur le Plan Communal de Sauvegarde en cours	En attente, à suivre
Déployer les formations premiers secours	La Ville subventionne les associations qui proposent cette formation	Réponse satisfaisante
Favoriser les liens intergénérationnels	Reprise des projets intergénérationnels entre les écoles et les Maison des aînés ainsi que dans les résidences autonomie. Collaboration directe avec le Conseil municipal des enfants	Réponse satisfaisante

CULTURE DU RISQUE

Création d'une instance de dialogue sur les risques industriels	<p>Suite à l'étude sur la perception du risque industriel et les attentes citoyennes , la Metropole a mis en place un groupe de travail citoyen afin de préfigurer une future instance de dialogue autour des risques. En voici les conclusions. Extrait du rapport citoyen de la MRN : Faire de l'instance de dialogue, un lieu de suivi de l'élaboration des Document d'Information Communal sur les Risques Majeurs (DICRIM) ou Plan Communal de Sauvegarde (PCS).</p> <ul style="list-style-type: none"> - Discuter avec l'Etat sur les conditions d'utilisation de FR-Alert. - Organiser des exercices d'évacuation ou de confinement associant la population. - Travailler avec les industriels pour faire évoluer le dispositif Allo-Industrie. - Faire de l'instance de dialogue un lieu d'échange sur les retours d'expériences des événements majeurs. - Piloter des études sanitaires et environnementales avec des partenaires comme l'Université de Rouen et ATMO Normandie. - Rendre accessible les données et études sur le suivi sanitaire et environnemental. - Participer aux différentes instances industrielles présentes sur le territoire. - Auditionner les industriels du territoire sur les actions préventives mises en oeuvre sur leurs sites. - Créer un numéro de téléphone ou une application permettant aux citoyens de faire remonter les observations de terrain (odeurs, bruits, fumée...). 	<p>2 membres de l'Assemblée ont intégré la concertation de la MRN et ont participé aux travaux menés dans le cadre du groupe de travail.</p> <p>demander stats au département</p>
Intensifier l'information des publics sur les risques	<p>Comme l'an dernier, la Metropole édite un guide qui récapitule les risques industriels et naturels et les consignes de sécurité à appliquer si des risques surviennent. Le DICRIM est également disponible au niveau municipal</p>	<p>Réponse satisfaisante</p>
Développer les formations auprès des plus jeunes	<p>PPMS sous la responsabilité de l'Education nationale. Concernant le dispositif Educ'curieux, la Ville intervient dans le cadre logistique. Le choix des ateliers est réalisé par les équipes enseignantes</p>	<p>A développer</p>
Communiquer sur l'existence de visites grand public de sites industriels	<p>Non réalisé à ce jour</p>	<p>A faire. Cependant, il semble très difficile de s'y inscrire</p>

ECONOMIE

Accompagner les citoyens vers une consommation plus vertueuse	<p>Une problématique large dont l'ensemble des services s'est emparé : recours aux circuits courts et critères locaux pour les manifestations sur l'espace public, le marché de Noël, la Fête du ventre. Plusieurs événements en lien avec le label Ville Créative UNESCO gastronomie de Rouen ont eu lieu , invitant les instituts de formation et les chefs locaux à promouvoir le territoire. La Metropole met en place son Plan alimentaire territorial.</p>	<p>Réponse satisfaisante</p>
Favoriser l'installation d'entreprises vertueuses	<p>Des réunions se tiennent régulièrement entre Ville et Metropole pour informer plus largement les commerçants sur le sujet. Un groupe de travail issu de Rouen Commerce et artisanat a également vu le jour sur ces questions. Des partenariats sont envisagés via la Chambre des métiers et de l'artisanat qui porte ces sujets.</p>	<p>A suivre</p>
Renforcer l'accompagnement des initiatives issues de l'Economie Sociale et Solidaire	<p>L'expérimentation TZCLD (zéro chômeurs longue durée) poursuit sa structuration. Plusieurs entreprises d'insertion participent au comité de suivi. Les animations listées en 2022, en faveur du développement de l'ESS, ont toutes été poursuivies.</p>	<p>Réponse satisfaisante</p>